
«ОбЪем ИНвеСТИцИй ПО КОНцеССИям 
в СфеРе ТеПлОСНАбЖеНИя СОСТАвИТ 
бОлее 3 млРД РУб лей» вИце-ГУбеРНАТОР КРАСНОДАРСКОГО 
КРАя АлеКСАНДР ТРембИцКИй — О РАзвИТИИ ГОСУДАРСТвеННО- чАСТНОГО 
ПАРТНеРСТвА в ЭНеРГеТИКе, СТРОИТельСТве НОвыХ ОчИСТНыХ СООРУЖеНИй, 
мАГИСТРАльНыХ вОДОПРОвОДОв И блАГОУСТРОйСТве ОбщеСТвеННыХ ТеРРИТОРИй

ЭКОНОмИКА РеГИОНА: В 2022 году не менее 
95% тепла в Краснодарском крае должно отпу-
скаться частными операторами. Как сегодня обсто-
ят дела с заключением концессионных соглашений 
в сфере ТЭК и ЖКХ?
АлеКСАНДР ТРембИцКИй: министерством 
ТЭК и ЖКХ Краснодарского края ведется актив-
ная политика по привлечению частных инвесторов 
в тепловой комплекс. но здесь важно понимать, 
что главной целью этой работы является не нали-
чие частных компаний как таковых, а именно при-
влечение инвестиций в модернизацию систем 
теплоснабжения.

С 2020 года на территории Краснодарского 
края заключено 13 концессионных соглашений 
в отношении систем теплоснабжения и горячего 
водоснабжения. В Ейский, Северский, Успенский, 
Кущевский, Кавказский, Ленинградский районы 
и горячий Ключ пришли новые концессионе-
ры — инвесторы, которые на сегодняшний день 
осуществляют эффективную эксплуатацию котель-
ных. В прошлом году в этих районах инвесторами 
модернизировано 15 объектов теплоснабжения.

на сегодняшний день также прошли полную 
процедуру согласования и находятся в финальной 
стадии регистрации концессионные соглашения 
по Славянскому, Апшеронскому, новопокровскому, 
Тихорецкому районам. Помимо этого, в заверша-
ющей стадии согласования находятся концессии 
по Усть- Лабинскому, мостовскому, Брюховецкому, 
Крыловскому районам.

Общий объем инвестиций по всем заключен-
ным и планируемым к заключению концессиям 
составит более 3 млрд руб. В стадии проработки 
находятся концессии по новокубанскому, Крымско-
му, Лабинскому, Приморско- Ахтарскому районам.

В целом практически все муниципальные обра-
зования уже включились в этот процесс.
ЭР: Сколько всего будет модернизировано котель-
ных в этом году?
АТ: Четыре года назад глава региона поставил 
перед министерством ТЭК и ЖКХ края амбициоз-
ную задачу — добиться ежегодной модернизации 
не менее 80 котельных. на тот момент эта цифра 
составляла менее 30 систем теплоснабжения в год. 
За это время было сделано немало, и в прошлом 
году у нас было модернизировано уже 55 котель-
ных, в том числе 34 на частные средства. В этом 
году мы темпы сбавлять не будем и модернизи-
руем более 50 объектов теплоснабжения. Только 
в рамках уже заключенных концессионных согла-
шений в текущем году будет реконструировано 
либо построено 26 котельных. Еще порядка 15 объ-
ектов пройдут модернизацию в рамках нашей госу-
дарственной программы «Развитие ТЭК».

ЭР: В какой стадии находится реализация проекта 
по модернизации очистных сооружений с глубоко-
водными выпусками, расположенных на Черномор-
ском побережье? Ранее было определено двадцать 
таких объектов.

в СвязИ С РОСТОм цеН 
НА СТРОймАТеРИАлы мИ-
НИСТеРСТвОм ТЭК И ЖКХ 
РеГИОНА РАССмАТРИвАеТСя 
вОПРОС вОзмОЖНОСТИ И 
целеСООбРАзНОСТИ УвелИче-
НИя фИНАНСИРОвАНИя ПРО-
ГРАммы блАГОУСТРОйСТвА 
ОбщеСТвеННыХ ТеРРИТОРИй 
зА СчеТ СРеДСТв КРАевОГО 
бюДЖеТА
АТ: на сегодняшний день требуется реконструкция 
20 объектов в Сочи, новороссийске, Анапе, гелен-
джике и Туапсинском районе. Они могут обеспе-

чить очистку 80% всех сточных вод, поступающих 
в море.

В июне—июле 2021 года администрацией 
Краснодарского края совместно с минстроем Рос-
сии, гК «Фонд содействия реформированию ЖКХ»,  
«РосТех» и ФАУ «Роскапстрой» была проведена 
большая работа, в том числе с выездом на места, 
по анализу состояния канализационных очистных 
сооружений на территории Азово- Черноморского 
побережья, а также по определению объемов работ 
и их прогнозной стоимости.

По итогам проведенной работы были совмест-
но рассмотрены различные сценарии и механизмы 
финансирования в рамках исполнения поручения 
главы государства. Для выработки дальнейшей 
стратегии состоялось совещание под председа-
тельством марата Хуснуллина с участием губерна-
тора Краснодарского края Вениамина Кондратьева, 
где было принято решение о выделении Кубани 
дополнительных объемов бюджетных кредитов 
для реализации мероприятий. В перечень вошли 
Сочи с восемью очистными сооружениями, Анапа 

(три объекта), Туапсинский район (семь объектов), 
геленджик и новороссийск (по  одному объекту). 
Суммарный объем капитальных вложений в очист-
ные сооружения, по нашим расчетам, составит 
65,9 млрд руб. В декабре прошлого года заявка 
Краснодарского края была согласована в полном 
объеме. В данный момент ведется согласование 
технических заданий на проектирование.
ЭР: Каковы планы края в отношении строительства 
и реконструкции магистральных водопроводов 
в текущем году? Какие мероприятия запланирова-
ны для обеспечения жителей края чистой водой?
АТ: на сегодняшний день наиболее зависимыми 
от поставки воды остаются районы и города — або-
ненты трех магистральных водоводов — Троицкого, 
Таманского и Ейского. Это новороссийск, гелен-
джик, Таманский полуостров, Ейский, Щербинов-
ский, Кущевский, Староминский районы.

в 2021 ГОДУ СОТРУДНИКАмИ 
мИНИСТеРСТвА ТЭК И ЖКХ 
КРАя былА ПРОвеДеНА ИНвеН-
ТАРИзАцИя ОбщеСТвеННыХ 
ТеРРИТОРИй, блАГОУСТРОеН-
НыХ С 2017 ГОДА, вСеГО ЭТО 
530 ОбЪеКТОв. зАмечАНИя 
СПецИАлИСТОв УЖе УСТРА-
НеНы лИбО ПОДРяДчИКАмИ, 
лИбО мУНИцИПАлИТеТАмИ

Значительные успехи в обновлении магистра-
лей уже достигнуты. Так, на Троицком групповом 
водопроводе в мае 2021 года был введен в экс-
плуатацию новый водовод протяженностью 30 км 
(от насосной станции №2 до насосной станции №3). 
Одновременно в 2020–2021 годах проведены рабо-
ты по проектированию еще трех участков Троицкого 
группового водопровода, получена госэкспертиза, 
сейчас мы приступаем к строительству, которое 
планируем завершить в 2023 году. на эти цели 
в краевом бюджете предусмотрено 9,7 млрд руб.

министерством ТЭК и ЖКХ края не останавли-
вается работа и по ремонту водозаборных скважин 
в головном источнике — ст. Троицкой. Эти меропри-
ятия уже обеспечили запас надежности — 2021 год 
прошел без ограничений в поставках воды.

на Таманском групповом водопроводе в 
2021 году построено 16,5 км новых водоводов. 
Приступаем к строительству участка общей протя-
женностью 41 км, госэкспертиза на этот объект уже 
получена. К строительству планируется приступить 
во втором полугодии 2022 года и завершить его 
в 2024 году. Общая ориентировочная стоимость 
работ составляет 3,5 млрд руб.

на Ейском групповом водопроводе в февра-
ле текущего года проведено переключение вновь 
построенного водовода протяженностью 11 км, 
приступаем к строительству оставшихся участков 
до станицы Староминской и затем непосредственно 
до города Ейска. Проводятся конкурсные процеду-
ры по выбору подрядной организации.

До конца 2024 года предусмотрено выделение 
на эти цели более 7,8 млрд руб. Таким образом, 
планируется построить и реконструировать более 
160 км магистральных сетей водоснабжения 
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чеТыРе ГОДА НАзАД 
ГУбеРНАТОР веНИАмИН 
КОНДРАТьев ПОСТАвИл 
ПеРеД мИНИСТеРСТвОм ТЭК 
И ЖКХ КРАя АмбИцИОзНУю 
зАДАчУ ДОбИТьСя еЖеГОДНОй 
мОДеРНИзАцИИ Не меНее 
80 КОТельНыХ

СТРОИТельСТвО НОвыХ вОДОвОДОв  
в КРАСНОДАРСКОм КРАе в 2021–2022 ГОДАХ
Троицкий водовод
 май 2021 года — введен в эксплуатацию новый водовод протяженностью 30 км (от насо-
сной станции №2 до насосной станции №3).
 2020–2021 годы — проведены работы по проектированию трех участков Троицкого груп-
пового водовода, получена госэкспертиза, строительство будет завершено в 2023 году.
Таманский водовод
2021 год — построено 16,5 км сетей.
II полугодие 2022 года — начало строительства участка протяженностью 41 км, госэк-
спертиза получена. Строительство будет завершено в 2024 году.
ейский водовод
 Февраль 2022 года — проведено переключение вновь построенного водовода протяжен-
ностью 11 км.
 2022 год — начало строительства оставшихся участков до станицы Староминской и затем 
до города Ейска. В данный момент проводятся конкурсные процедуры по выбору под-
рядной организации.
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